

## Ponencia 4.

### Historia ambiental del extractivismo minero del Golfo de California

**M. en C.S. Carlos G. Ibarra**  
**Universidad Autónoma de Baja California Sur**  
[carlosibarrameza@gmail.com](mailto:carlosibarrameza@gmail.com)

#### RESUMEN

La península de Baja California, en el noroeste de México, está definida por el golfo de California, el cual padece extractivismo minero. A casi diez años de la aprobación del Programa de Ordenamiento Ecológico Marino del Golfo de California (OEMGC), ya con una clasificación de las aptitudes económicas para cada una de las Unidades de Gestión Ambiental que lo conforman, es necesario analizar desde los preceptos de la sustentabilidad fuerte el contexto extractivista, así como las políticas gubernamentales de desarrollo y las conservacionistas, tanto públicas como privadas. Por ello, es pertinente analizar desde la perspectiva crítica que la historia ambiental nos ofrece, cómo a través del tiempo esta zona ha sido mercantilizada.

El gobierno del presidente Vicente Fox (2000-2006) impulsó el turismo en la región, pretendiendo desarrollar el más grande proyecto de turismo náutico del país, llamado Escalera náutica. Las ONG ambientalistas se opusieron drásticamente a ese megaproyecto y logaron que el gobierno federal realizara un ejercicio de planeación del espacio marino resultante en el OEMGC. Este documento visibilizó los conflictos presentes y futuros entre los diferentes sectores/actores, que por su impacto considero industrias extractivistas. Así, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) consolidó una herramienta de ordenamiento que desde la visión gubernamental dedicó el golfo de California a la pesca industrial y ribereña; al turismo; la minería y la extracción de gas shale entre las principales actividades.

Durante 2013, en el gobierno de Enrique Peña Nieto, Petróleos Mexicanos (PEMEX) presentó el documento *Provincia Petrolera del Golfo de California* en el que determinó a ese espacio marino como una reserva estratégica. En el norte identificó la presencia de lutitas, y calificó con mayor potencial para extraer gas a las seis cuencas sedimentarias importantes: Tiburón, Tepoca, Delfín, Wagner, Altar y Consag.

Cabe señalar que el proyecto de PEMEX incluye el territorio de la Reserva de la Biosfera Alto Golfo de California y Delta del Río Colorado, decretada en 1993 e inscrita en la lista de Patrimonio de la Humanidad desde 2005. Al mismo tiempo en que se daba la competencia entre industrias extractivas, organizaciones de la sociedad civil presionaron para el desarrollo de mejores estrategias de conservación ante la sobreexplotación pesquera legal e ilegal, así como la contaminación proveniente de la minería y la agroindustria de México y Estados Unidos.

Este trabajo tiene el objetivo de analizar a través de la historia ambiental el fenómeno de extractivismo minero para observar cómo la industria minera afectó al golfo de California, tanto en el pasado como en el presente, y nos permite reflexionar sobre qué

proyecciones existen para la región: la misma tendencia extractivista o un cambio en la significación de golfo de California como una reserva estratégica de importancia socioeconómica y ecológica para el juego geopolítico.

**Palabras claves:** Golfo de California; extractivismo minero; conflictos socioambientales; historia ambiental.